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【議会活動】 

◇市議会議員は市民から選ばれた代表者だから、市民の要望など議会にかけて、町の様子なども

っと知ってほしい。解決できないことは放ってしまわず、宿題としてみんなで考えてほしい。

(70 以上女性)。 

◇議員と市民の間に温度差がある。選挙後に議員の顔が市民の前に見えない。４年間に空白が生

じているのか、合併後特に感じる(60 代男性)。 

◇行政当局の提案に賛否の意思表示するのみでなく、議会側から政策を提案する積極性がほしい

(年齢不詳)。 

◇議会としての活動が直接感じない(50 代男性)。 

◇依然として旧町意識が議員及び市民に強く残り、５年も経過するも一体感がない。20年度議員

選挙に関しても、無投票と同じで議員の政策及び養父市に対する処々の環境について、議員の

養父市発展のための情熱が感じられない。５年も経てば議員のなすべきことも、自ら決まって

いるのではないか。まず第 1に財政の早期立て直しを目指し、無意味な過剰なまでの各団体の

助成金の削減により、市民の養父市に対する協働の意識が衰退し、それぞれの市民団体の活動

が鈍化し活気がなくなり、限界集落が増加することに繋がってしまう。☆議員頑張れ☆(70 以

上男性)。 

◇市長の提案をよく議会で審議している。市民として安心している(70 以上女性)。 

◇活発に議論してもらい、より良い市政を実現してほしい。細かい行政は、国・県では実現でき

ないので、市議会に期待している(30 歳代)。 

◇もっと奥地に目を向けて考えてください。市長も議会も過疎にならないように良い政策を考え

て、市民が安心して楽しく暮らしていけるように頑張ってください。私達も協力して、応援し

ています(70 以上)。 

◇市議会議員は本当に将来の養父市について、考えているのか。財政改革を大胆に実行しなけれ

ばならない時期は既に来ている。職員人件費を早急に見直し、夕張の二の舞にならないよう

に！(70 以上)。 

◇議会での質問で、当局がその後の方針、対応策を答弁しても実行されているのだろうか。時期

を考えてその進捗状況や達成度を問いただすことも必要。 

◇合併時に隠されていた事での経費支出、議会承認も納得できない。責任は誰が取っているのか

(60 代)。 

◇「なあなあ・・」でもっと厳格に議論されたし。市民の税金が給料であり、もっと市民のため

に血の汗をかいてもらいたい。市の財政を考えて頑張ってされたい(60 代)。 

◇開かれた議会にしていただきたい(70 以上)。 

◇市民の要望も多いと思いますが、頑張って市政にたずさわって下さい。更に健斗を希望する(70

以上)。 

◇議会だよりが主な情報であるが、一般質問等も少し突っ込みが足りないように思う。当局の答

弁等のらりくらり。今現在、地方では限界集落がおきていて、この問題を重く受け止めてほし

い。 

◇これからも気付いた時には、直に言うことにする。出来るだけ良い返事を、行動を(50 代)。 

◇市の財政悪化については、議員個々承知の事。原因は誰に責任があるのか、誰が責任を取るの

か、少なくとも、市民に責任はない。当局へのチェックは議員の職業化しているのではないか

(年齢不詳)。 

◇財源が乏しく何処を見ても、いわゆる八方磨りガラス状の大変難しい時代となりました。でも
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そんな時代こそ、市民の現状を知り、将来に向けて もよいであろう方向に（これが議会の基

本）姿勢をチェックし、導いて下さい。理論でも年でもありませんが、特に若い頭（新しい考

え方）の議員諸氏に期待しています。行政も議会も市民のために存在することを忘れずに！(70

以上)。 

◇市民の意見を親身に聞く姿勢が見当たらない。アンケート意見は時間がかかっても市民に公表

すべきである(60 代)。 

◇議員が本来のチェック機能、又住民側に立った建設的意見や提言をお願いしたい(60 代)。 

◇市民が大いに”目”を向けるように、大いに”気”を出して頑張ってください(70 以上)。 

◇当局を厳しく審議してください(30 代)。 

◇本音の話が出来ているとは思わない。質問も答弁も出来レースではないか？(60 代)。 

◇目標数値・計画を持って議論されたい。議員の責務は重い。養父市発展のため、外に、将来に

目を向けてほしい(50 代)。 

◇議員の出ていない地域にも、もっと足を運んでほしい。得意エリアだけでなく。特に養父小校

区へ(70 以上)。 

◇市民の意見を集約し(市民との交流を図れ！)、地域の実情を的確に把握し、どこを向いて議員

活動をやっているのかはっきり示せ！(60 代)。 

◇市民より選ばれ、市民感覚の目線を持っていれば様々な市政に対してもっと積極的に徹底した

討論と見直し再検討された中での提案が市民代表として増えるはずですが、何も見えないし、

聞こえてこない(60 代)。 

◇住民の声を素直に聞いて下さい。一度聞いたことは些細なことでも文章で返事をください。人

の声を聞いて下さらないのなら議会は不要です。給料泥棒です(60 代)。 

◇合併して５年、新市長８ヶ月。できれば行動を早く行う。遅れは何倍もの労力を必要とする。

他市町に遅れをつくらないでほしい。議会として進めてほしい(60 代)。 

◇大勢に関係のない質問等はできる限り避ける必要があり、もっと重要案件を審議すべきでない

か(60 代)？ 

 

【議員の資質】 

◇議員個人の資質に問題あり。当選した以上、学習し、常に行動し、市民の公僕となって働くべ

き。とにかく足を運べ。これで年金が加算されるなんて口が裂けても言うべきでない(60 代女

性) 

◇某議員の連絡所が畑に立っているのを見かけるが、やはり人家のある個人の家とか親しい方に

頼むのが良いのでは？(70 以上男性) 

◇本当に養父市のことを考えておられるのだろうか。人に向かっては、いかにも議員らしく見え

るが口ばかりな様に思える。高い給料なのですから、何事にも真剣にやってください(70 以上

女性)。 

◇議員は、住民の代表であると言う も基本となるスタンスを忘れないで、行政に対応してほし

い(年齢不詳)。 

◇何期もされている議員で１度も一般質問されていない。選挙の時はいい顔して、当選すると名

前だけ。辞めてからの金目当てとしか思えない。何の役にも立ってないし、議会中にガムを食

べている議員が見られた。とても見苦しい(年齢不詳)。 

◇市民の代表として何をしたいですか。何をしてくれますか。発行する文面についても品格を持

ってほしい。意見だけでなく、代替案をしっかり提示してほしい。市民の代表である自覚をし



- 3 - 

っかりと持ってほしい。責任を他のことに押し付けず、自分のこととして考えてほしい(30 歳

代)。 

◇あまりにも程度の低い議員、市役所の職員。前望のない市長の答弁。思わず腹が立ち、テレビ

を切ることが度々(年齢不詳)。 

◇できるだけ全員、一般質問を行ってほしい。市民の声を聞き、市民に代わってしっかり意見を

述べてほしい(70 以上男性)。 

◇議員個人の程度が低い。アルバイトや副業と思っているのか。当選した以上学習し、常に行動

し、市民の公僕となって働くべきだ(60 代)。 

◇市民の代表として自覚をもってほしい！(60 代)。 

◇本心から市民のために奉仕的に活動する議員・職員が何人いるだろうか。公務員になり、選挙

で当選すれば議員年金が入るから、それまで出ていればいいんだと言った議員がいた事を聞い

たが、そのような議員はそれこそ税金泥棒であり、不必要である。あぐらをかいてしまう。何

の職業でも言えることだが、「初心忘れべからず」を自覚してほしい。市の人口は毎月マイナ

スばかりで子どもは少なく、限界集落が多大となりつつある(60 代)。 

◇市民代表としての自覚が足りない。議員の方々は何を考えているのか、形として見えてこない。

問２の中で④、⑤、⑥は何人くらい行動を起こしているのか疑問を感じる。 

 【注：問２ あなたは養父市議会の情報を得ていますか(あてはまるものすべてに○をつけてください。 
⒈本会議場で傍聴したことがある ⒉ケーブルテレビで見た ⒊市議会ホームページで見る ⒋議員個
人の｢議会だより｣を読む ⒌議員のホームページやプログを見る ⒍ 議員の市政報告会で聞く   
⒎その他  ⒏ 得ていない】 

◇どこの自治体もそうですが、いま一つ議員の姿勢がシャキッとしません。議員の考え方は○○

○に議員になっておられる方が、全部とは言いませんがあります。養父市はよくなりません(年

齢不詳)。 

◇お願い要望。現在の役員・議員・区長全員とは言わないが一部の人の自分は役員になったと勘

違いし、思い違いし、誤って普通と異なる。狂う殿様の気になり、部落や町民の苛めを見たり、

肉体的・精神的に痛めつける状態を知る。見たり聴く大変違った道を進み、いさみ心を止める。 

(70 以上)。 

◇「勉強不足ですが・・」「○○費の金額を教えてください」など発言が多い。とんでもない話

で無駄な時間の浪費で、今後やめて！一般質問は議員が調査して当局へ問うモノであり、勉強

不足が多すぎると憂う。本会議を勉強の場に使わないで！聞き苦しい敬語「市長・部長が、お

っしゃいました・・」など自然体での言葉づかいを(60 代)。 

◇特定の支持者の声を聞くだけでなく、大局を見て活動していただくよう要望します。一般質問

をしていない議員は、何を考え、どんな活動をしているのですか(50 代)。 

 

【議会報告会】 

◇今、開催される議会報告会は素晴らしいと思う。市民の直接の代表であることを忘れず市民と

積極的に近づく手段を考えていただきたい(60 代男性)。 

◇「報告会」を行ったら議員らしいことをしたという思い違いをしているのではないか。昨今、

いま市民が本当に困ることは何か・・を１つだけ考えて(テーマにして）、全市議の考えを書面

で提出させ、その提出内容を実行してもらう。この姿勢が一番大事なことだ！(60 代)。 

◇「まちづくり条例」も「議会基本条例」も今更制定する必要があるのか？首長も議員も地方自

治の本旨に沿い、地方分権を含め、地域の住民の幸せを求めることは、戦後 50 年間以上積み

重ねてきたことだ。何故、文言化して変わるのか。本質は言葉・文章でなく行動と実行。庁舎
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や議場でいくら議論しても住民には現在、馬耳東風であろう。それより具体的に何をするのか、

今求められているのは、財政危機への処方箋だと思う。改めて議員諸氏の見識に期待したい(70

以上)。 

◇当局を厳しく審議してください。報告会をまた開催してください(30 代)。 

◇報告会は定期的に開催してください(50 代)。 

◇報告会の今後の手法に再考を。議会は審議機関である。質問者は議員を市当局であるかのよう

な質問があり、議員は回答が不可能である。目的は何なのか、期待はずれだった。回答者がな

く議長が答えるのは不可解(60 代)。 

◇四町合併のエゴ・ミエ・こだわりなど、養父市ビジョンが感じられない質問が多い(ＣＡＴＶ

放映の中で)。今日は、一般の人の質問の内容のほうが中身が深く感じるところがあった(60 代)。 

◇初めて報告会に参加し、「議会だより」を初めてくまなく読んだ。今まで関心がなかった分、

内容も難しく分からないことも多くありました。「現場を見て！」と思える内容もあった。末

端の意見を届けるのは私達の義務と思います。今後、届ける行動を起こしたいと思った(50 代)。 

◇議員がもう少し自分の担当分野について勉強して明確に答えてほしかった。質問のメモを取っ

ていない人がいる。全部覚えているのか？メモをしていた人はハッキリ答えてくれた(50 代)。 

◇ようやく議会本来の形が見えてきたように思う。今後とも市民とより近い形での報告会や意見

交換会の実施を望む(50 代)。 

◇報告会は、意義深であり、市政、詳細な意見具申で政策を具体化。 終は議決して、今後の取

組に期待する。 

◇市民への議会内容をその地域に具体的な報告会等を催行すべきではないか(70 以上) 

◇市民と議会のパイプは詰まっている。今回のような報告会は大変良い策である。継続してやっ

てもらいたい(60 代)。 

◇ＣＡＴＶより議員の顔もはっきり見えてよいと思う(60 代)。 

◇質問項目の回答は、現状報告でなく解決策を・・・議員（議会）としての対応策を聞きたい(60

代)。 

◇報告会は、市民との直接対話の場であり、年に１～２度は開催していただきたい(60 代)。 

◇(議会報告会は)年に数回開催してほしい。親しく会話ができる機会、議会と市民との差を縮め

る(40 代)。 

◇おもしろいです(40 代)。 

 

【広報課題】 

◇市議会だよりに載っている問と答がありますが、その答について、実現したのかどうか。追及

して、結果などの報告をしてほしい(50 代男性)。 

◇今なぜ議会基本条例が必要なのか、説明不足(70 以上男性)。 

◇審議された議案について、ポイントなど項目について整理し、住民に配布に上、意見を集約し

てはどうか。議会ではこれを議題として、審議し結論を出してはどうか(70 以上) 

◇「議会だより」が情報伝達に唯一の機関であり、増ページして、詳しく情報を知らせていただ

きたい(70 以上)。 

◇伝える手段をもっと明確に！特にケーブルテレビの議会放送等、はっきりした曜日・時間を知

りたい(70 以上)。 

◇ＣＡＴＶ中継も今後とも継続していただき、各常任委員会も放送してほしい(50 代)。 
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【議会の定員と議員報酬】 

◇議員報酬の削減、議員・職員の教育等の実施をしないとダメ。色々な会合で聞く市民の声は、

議員は税金泥棒との評価。議員定数は 10人程度で。十分すぎる(50 代女性)。 

◇人口 3万人足らずの市に 18 人の議員は多すぎる。10 人くらいで良い(70 以上)。 

◇議員報酬を日給制にすること及び議員定数を更なる削減。現在 17 名を 14 名位としては(年齢

不詳)。 

◇市議選も、候補者が少ないなら、定員を減らすべき。他市と比べても議員数は多いと思う。（人

口の割には）又、報酬を当てにしている人もあるような気もします。もっと誇りと使命感を持

ってほしい(60 代)。 

 

【行政課題】 

◇４月から徴収の水道料金に疑問がある。坂本地域在住だが、何故下水料金に上水道メーターが

加算されるか理解できない。上水道代金もメーター検針料を支払い、それが下水道の水使用量

として、同一メーター量で徴収されている。これは二重取りに一部なっている。下水量水使用

は、上水道量を引いた上で、徴収すべきで、作業が面倒くさいのか横着であまりにもどんぶり

勘定で許せないし、市の上水道徴収に賛成できない。これでは、上水道を多く使用している家

庭の負担は大変である。町長、議会、しっかりしろ！(60 代男性) 

◇市は、財政難のため可能な限り節約してほしい。出版物も多すぎるため、もっと縮めるか文章

を精査し、くだらない記事は書かないこと(70 以上男性)。 

◇無駄な出費の例として、「大徳の森」、あんなものが必要なのか合点がいかない。第３セクター

とはいえ、毎年 3000 万円もの大金を出し、温泉を維持していく必要があるのか。老人介護施

設は何をおいても必要不可欠(70 以上男性)。 

◇予算執行に当たっては、総花的でなく大阪府のように必要性の高いものか順にやっていってほ

しい(70 以上男性)。 

◇ふれあい倶楽部は今や重荷になっている。無理やり動員かけてまで集めるのは止めるべきであ

る(70 以上男性)。 

◇水道について。独居していると月４㎥位しか使いません。基本料金も 10 ㎥の半分の５㎥にし

て 824 円。超過１㎥に対して 165 円としてもらうと、うんと安くなります。私的データを見る

と４㎥の平均です。５㎥ 824 円、６㎥ 989 円、７㎥ 1,154 円、８㎥ 1,318 円、９㎥ 1,484

円、10 ㎥ 1,649 円。５月 25 日 水道水が赤っぽかった。残しておいて見てもらえば良かっ

たが、田植えの関係か(70 以上)。 

◇市内の格差のない市政をお願いします(70 以上)。 

◇下水道料が大幅に値上がりした。大家族のため下水料金が 2.8 倍も上がり、上水道より高くな

った。どのような計算になっているかもわからず、大家族ほど一人当たりの額にしても小家族

より高いのが不思議です。下水道料が一人当たり平等となる計算方法にしてほしい(年齢不詳)。 

◇１割程度の減給で財政難を乗り切れるのか？給料に見合っただけの仕事をしていない者がか

なりいると見る。市長・部長・課長クラスの給料はもっと減給し、臨時職を増すべき。公務員

は保護され、民間人が犠牲になっているとしか思えない！(50 代)。 

◇10 月より今まで副市長の選任がない。こんなこと聞いたことがなく、私自身不信任を出したい

(70 以上)。 

◇３月副市長の起用について、市長の対応又市議当選 3か月での退任。これは何？市民は見てい

ます(年齢不詳)。 
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◇「万灯の湯」早急の復活をお願いします。砂防えん堤工事についての要望在り(70 以上)。 

◇一生懸命しているのはわかるが、現状を抜け出す方法が難しく空しい。財政再建・人員削減・

産業の開発(70 以上)。 

◇収納対策の報告を聞いた。例えば給食費など、払える人が未納していると聞いている。子ども

の大切な命を養うための食費ですので可能な人は支払ってほしい。取り立ては大変でしょうが、

努力してほしい(70 以上)。 

◇まちづくり条例は、きれいごとばかり並べているだけにしか見えない。 

◇３月の副市長議案について、不信任を出すくらいの意見はなかったのか？副市長がいないと仕

事ができない程度の人なのですか？上記の関係で評価はしかねる(70 以上)。 

 

【その他】 

◇アンケートを Fax で送るのは不便。次回には検討を(年齢不詳)。 

◇「議会報告会」での議員の出席者に不満を感じている。万灯の湯をつぶしたとまで言われる議

員に質問したかった。３月の議会で再開の有無を質問されたとあきれるばかりです(70 以上)。 

◇毎日の生活に追われ、気にはなるけどかかわれない(30 代)。 

◇働いているとなかなか議会を知ることが少ない(60 代)。 

◇雲の上のこと(30 代)。 

◇天の上のこと(30 代)。 

◇アンケートの回収方法ですが町民会館、地域局前に回収箱を設置しては(期間限定で）。近くの

議員さんのポストに入れてもよいと思いますが、会場に出れない場合もありますので(70 以上)。 

◇これからもがんばってください(30 代)。 

 


